

В НОМЕРЕ:

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Столетие смерти В. И. Ленина

- 9 Александр Шубин: *«Когда в конце 80-х мы перешли к открытой агитации за самоуправленческий, немарксистский социализм, Ленин был честно отброшен из нашего пантеона»*
- 20 П. А. ДРУЖИНИН *О фальсификатах рукописей Ленина новейшего времени*
- 40 С. Е. ЭРЛИХ *Ленин и Теперь. Почему левая мысль впала в убожество в тот момент, когда она так необходима?*
-

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПАМЯТЬ

Терминология исторической политики

- 59 К. Ю. ЕРУСАЛИМСКИЙ *О происхождении Святой Руси*

История в Кино

- 91 И. М. БЕЛЯЕВ *«Земля в тени». Тема депортации судетских немцев в чехословацком и чешском кинематографе*
-

БАРОМЕТР ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ

- 111 В. Б. ЗВОНОВСКИЙ,
А. В. ХОДЫКИН *Континуум оценок российско-украинского конфликта в российском общественном мнении*
-

-ТЮРЕМНЫЕ ТЕТРАДИ

- 136 В. В. КАРА-МУРЗА *Заочная полемика конгрессменов и думцев по вопросу о расторжении российско-американского торгового договора в 1911–1912 гг.*
-

КАК ОНО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ

- 144 А. А. РЫБАЛКА *«Несколько ударов в голову». Подоплёка дуэли П. Д. Киселева и И. Н. Мордвинова*

РЕЦЕНЗИИ

Мир

- 180 **Э. ВАГЕМАНС** *Rev.: Stefan Creuzberger. Das deutsch-russische Jahrhundert. Geschichte einer besonderen Beziehung [Германо-российский век. История особых отношений]. Hamburg, Rowohlt, 2022, 670 S.*
- 186 **Э. ВАГЕМАНС** *Rev.: Uwe Wittstock. Februar 33. Der Winter der Literatur [Февраль 33. Зима литературы]. München, C.H. Beck, 2021, 288 S.*
- 191 **М. А. МАРТЫНЕНКО** *(Не)предсказуемый футуролог. Рец.: Волобуев В. В. Станислав Лем — свидетель катастрофы. М.: Новое литературное обозрение, 2023. 712 с.*
- 198 **А. С. СТЫКАЛИН** *Рец.: Селиванов И. В. Советский Союз и Вьетнам: “Балканский вектор” в их отношениях при Сталине, Хрущеве и Брежневe. Спб.: Алетейя, 2024. 574 с.*
- 204 **С. Е. ЭРЛИХ** *Критическая память о «культурной столице Европы». Рец.: Rusu, Mihai S. Locuri ale memoriei: politicile simbolice ale spațiului public într-un oraș memorial. Sibiu: Editura Universității “Lucian Blaga” din Sibiu, 2022. 460 p.*

Россия

- 213 **Э. ВАГЕМАНС** *Рец.: Александр Ивинский. Русская литература XVIII века и культурный проект Екатерины II. М., Водолей, 2023, 399 стр.*
- 217 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ** *Записки русского дворянина о французской революции 1830 года. Рец.: Записки вояжу моего / Сост. И. Л. Великодная. Иллюстрации: Л. Н. Мараховская. Москва: Издательский дом «Арт. Собрание», 2023. 144 с.*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 223 *Эммануэль Вагеманс: «Это Достоевский “подвел” меня “под русский монастырь”»*
- 230 *Эмили Ванг: «Пушкин сам хотел, чтобы его считали “почти декабристом”»*
- 235 **С. Е. ЭРЛИХ** *Гениальный либертин vs посредственности гражданского сентиментализма. Рец.: Emily Wang. Pushkin, the Decembrists, and Civic Sentimentalism. Madison: University of Wisconsin Press, 2023. 224 p.*

- 243 *Уильям Хилл: «Большинство восточноевропейских стран просились в НАТО не потому что США и другие западные страны принуждали их вступить в Альянс, а потому что политика России вызывала у них опасения»*
-

ПРИГЛАШЕНИЕ К ДИСКУССИИ

- 250 **В. В. ВИДЕМАНН** *О начале политических идеологий*
-

АКТУАЛЬНОЕ ПРОШЛОЕ

- 264 **А. В. БОДРОВ, В. А. ЗУБАКИН** *Три эльзасца: как выходцы из аннексированного Эльзаса успешно работали на русские и французские спецслужбы*
-

**ХРОНИКА ИСТОРИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ
(ДЕКАБРЬ 2023 — ФЕВРАЛЬ 2024)**

- 286 *Хроника исторической политики журнала «Историческая экспертиза». Начинаем новый проект*
- 292 **С. Е. ЭРЛИХ** *Хроника исторической политики Российской Федерации (декабрь 2023 — февраль 2024 гг.)*
- 339 **Ю. В. ЛАТЫШ** *Хроника исторической политики Украины (декабрь 2023 — февраль 2024)*
- 363 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

REMEMBRANCE DATES

The 100th Anniversary of Lenin's Death

- 9 Alexander Shubin: *"When we moved into open agitation for self-governing, non-Marxist socialism in the late 1980s, Lenin was honestly cast out of our pantheon"*.
- 20 P. A. DRUZHININ *On the Falsification of Lenin's Manuscripts in Modern Time*
- 40 S. E. EHRLICH *Lenin and Now. Why left thought has fallen into squalor at the moment when it is so necessary?*
-

NATIONAL MEMORY

Terminology of Historical Ploitics

- 59 K. Yu. ERUSALIMSKII *Origins of the Saint Rus*

Visions of the Past: History in the Movies

- 91 I. M. BELIAEV *'Shadow Country'. Deportations of Germans in Czechoslovak and Czech film*
-

BAROMETER OF PUBLIC OPINION

- 111 V. B. ZVONOVSKIY,
A. V. KHODYKIN *The Continuum of Assessments of the Russian-Ukrainian Conflict on Russian Public Opinion*
-

PRISON NOTEBOOKS

- 136 V. V. KARA-MURZA *The correspondence polemics between congressmen and Duma members regarding the Russian-American trade agreement in 1911–1912.*
-

HOW IT REALLY WAS

- 144 A. A. RYBALKA *Several blows to the head. The background of the duel between P. D. Kiselev and I. N. Mordvinov*

REVIEWS**The World**

- 180 **E. WAEGEMANS** *Rev.: Stefan Creuzberger. Das deutsch-russische Jahrhundert. Geschichte einer besonderen Beziehung. Hamburg, Rowohlt, 2022, 670 S.*
- 186 **E. WAEGEMANS** *Rev.: Uwe Wittstock. Februar 33. Der Winter der Literatur. München, CH. Beck, 2021, 288 S.*
- 191 **M. A. MARTYENKO** *(Un)Predictable Futurologist. Rev.: Volobuev V. V. Stanislav Lem — a witness to the disaster. M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2023. 712 p.*
- 198 **A. S. STYKALIN** *Rev.: Selivanov I. N. The Soviet Union and Vietnam: the “Balkan vector” in their relations under Stalin, Khrushchev and Brezhnev. SPb.: Aleteia, 2024. 574 p.*
- 204 **S. E. EHRLICH** *Critical memory of the “Cultural Capital of Europe”. Rev.: Rusu, Mihai S. Locuri ale memoriei: politicile simbolice ale spațiului public într-un oraș memorial. Sibiu: Editura Universității “Lucian Blaga” din Sibiu, 2022. 460 p.*

Russia

- 213 **E. WAEGEMANS** *Rev. Aleksandr Ivinskij. Russkaja literatura XVIII veka i kul'turnyj proekt Ekateriny II. M.: Vodolej. 2023, 399 p.*
- 217 **N. N. PODOSOKORSKY** *Notes of a Russian Nobleman on the French Revolution of 1830. Rev.: Zapiski voyazhu moego / Sost. I. L. Velikodnaya. Illyustracii: L. N. Marakhovskaya. Moskva: Izdatel'skij dom «Art. Sobranie», 2023. 144 p.*

THE TIME OF HISTORIAN

- 223 *Emmanuel Waegemans: «It was Dostoevsky who has got me in the ‘Russian soup’»*
- 230 *Emily Wang: «Pushkin wanted people to think that he was almost a Decembrist»*
- 235 **S. E. EHRLICH** *The genial libertine vs ordinary civic sentimentalists. Rev.: Emily Wang. Pushkin, the Decembrists, and Civic Sentimentalism. Madison: University of Wisconsin Press, 2023. 224 p.*
- 243 *William H. Hill: “Most East European states asked to join NATO because Russia made them feel insecure, not because the US or other western European states forced them to do so”*

INVITATION TO DISCUSSION

250 V. V. WIEDEMANN

On the beginning of political ideologies

ACTUAL PAST

264 A. V. BODROV, V. A. ZUBAKIN

Three Alsatians: how did the immigrants from the annexed Alsace successfully work for the Russian and French special services

**CHRONICLE OF HISTORICAL POLITICS
(DECEMBER 2023 – FEBRUARY 2024)**

286

Chronicle of Historical Politics of the Journal The Historical Expertise. Starting a new project

292 S. E. EHRLICH

Chronicle of Historical Politics of the Russian Federation (December 2023 – February 2024).

340 Yu. V. LATYSH

Chronicle of Historical Politics of Ukraine (December 2023 – February 2024)

363

Requirements for publication of articles and documents